

Insulza vino al país 7 veces y pidió solución a los temas pendientes

En marzo de este año, a dos meses de dejar el cargo de secretario general de la OEA, retornó a Bolivia y el presidente Morales le obsequió El libro del mar.

Página Siete, viernes, 27 de noviembre de 2015. Beatriz Layme / La Paz



José Miguel Insulza, ahora agente de Chile en la Corte de La Haya, fue el amigo incondicional de Bolivia durante los 10 años que fue secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA). En ese tiempo, visitó el país en siete oportunidades.

En su primera visita, en enero de 2008, Insulza se declaró un "ardiente partidario de que Chile y Bolivia encuentren un camino de entendimiento y que resuelvan sus problemas pendientes".

"Como chileno espero que las relaciones entre Bolivia y Chile sean cada vez mejores y que los temas que están pendientes sean solucionados a través del diálogo", expresó el jefe de la OEA.

Seis meses después, en agosto, desde Washington, Insulza ahora agente de Chile en La Haya, destacó la vocación democrática del pueblo boliviano, que la demostró en el referendo revocatorio del 10 de agosto en el que presidente Evo Morales fue ratificado en su cargo con el 67,43% de apoyo.

Ese año, Bolivia afrontó una crisis política por el cerco de la Media Luna -Santa Cruz, Tarija, Beni y Pando-, que exigía autonomía y rechazaba la nueva Constitución.

Ante esa situación, Insulza arribó en septiembre de 2008 por segunda vez a Bolivia y facilitó el proceso de diálogo entre el Gobierno y la denominada Media Luna.

Morales e Insulza afianzaron su amistad. En 2009, el excanciller chileno recibió en Nueva York a Evo Morales.

En noviembre de 2010, el chileno Insulza, que meses antes fue reelegido como secretario general de la OEA, llegó a La Paz con la misión de "mejorar y fortalecer" las estructuras de Gobierno de Bolivia.

Días después y luego de que fracasó el encuentro de la comisión chileno-boliviana, que debía trabajar sobre la Agenda de 13 Puntos, uno de ellos el tema mar, Insulza, desde Santiago afirmó que era momento "para hacer propuestas concretas" sobre el tema marítimo. "Yo siempre decía que probablemente requiera un tiempo ir ajustando una salida, pero lleva mucho tiempo el diálogo de Bolivia y Chile, y creo que ya es hora de hacer propuestas concretas", afirmó. En enero de 2012, el excanciller chileno llegó por cuarta vez a territorio boliviano, esta vez

para inspeccionar las instalaciones del Hotel Regina & Resort, pues Bolivia fue sede de la 42 Asamblea General de la OEA.

En esa visita señaló que el diferendo marítimo entre Bolivia y Chile "es un asunto bilateral", aunque añadió que el diferendo marítimo estaba incluido en la agenda de la OEA.

La quinta visita de Insulza se registró en junio de 2012, para participar en la 42 Asamblea de

la OEA. Ese año, Bolivia anunció que llevará a Chile ante La Haya para lograr una salida soberana al mar. Meses después, en abril de 2013, Bolivia presentó la demanda. La amistad Insulza-Evo parecía sólida, pues en noviembre de 2013 visitó nuevamente Bolivia, habló con Morales sobre la transformación de la OEA y respaldó la decisión del Tribunal Constitucional que viabilizó la reelección de Morales a las presidenciales de 2014. En marzo de este año, a dos meses de dejar el cargo como secretario general de la OEA, retornó a Bolivia y esta vez Insulza evitó referirse a la demanda marítima, pero Morales no dejó pasar la oportunidad y le entregó El Libro del Mar, que explica los argumentos históricos y jurídicos del proceso ante La Haya. José Miguel Insulza, que pidió propuestas concretas por el tema marítimo, cambió de posición. Ante eso, Evo Morales opinó que Insulza sólo lo utilizó para figurar.

Insulza: Chile dejará que la CIJ decida sobre el asunto pendiente con Bolivia

El agente chileno dijo que no ingresarán en una competencia por lograr adhesiones de otros países, porque consideran que el tema es bilateral. Ayer descartó la posibilidad de instalar un diálogo con Bolivia antes de que concluya el proceso en el tribunal internacional, en La Haya.

José Miguel Insulza comanda el equipo jurídico de Chile en La Haya.

La Razón Digital / Baldwin Montero / La Paz/ 26 de noviembre de 2015

El agente de Chile ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ), José Miguel Insulza, afirmó hoy que Chile no ingresará en competencia con Bolivia en busca de apoyo internacional en torno al conflicto marítimo y que esperará a que el tribunal internacional de La Haya emita su fallo respecto a la demanda interpuesta el 24 de abril de 2013.

En esa fecha, Bolivia presentó ante la CIJ una demanda exigiendo que ese país cumpla con sus recurrentes compromisos incumplidos de instalación de un diálogo para atender la demanda boliviana de una salida soberana al Pacífico. Chile objetó la competencia del tribunal internacional, pero al final la petición boliviana fue admitida.

Esta mañana, Insulza dijo que si bien Chile expondrá sus argumentos a la comunidad internacional en el marco de sus actividades diplomáticas, no lo hará para involucrar a otros países, ya que este es un asunto que se debe resolver en la CIJ.

"Nosotros creemos que esto no es cosa de salir a pedir apoyos para contar cuántos países tenemos, aquí hay una corte y la Corte se supone que es independiente y esa es la Corte que va a decidir. Pero también nos interesa mostrarle al mundo, a través de nuestra acción internacional, cuál es la realidad de las cosas y cómo estamos intentando defender algo que es muy nuestro que es la soberanía nacional", declaró en Santiago luego de una reunión con el presidente del Senado, Patricio Walker.

Ayer, según informó El Mercurio en su edición digital, el agente chileno también hizo referencia a la decisión de su país de esperar a que concluya el proceso en la CIJ antes de tomar otras decisiones, como por ejemplo el reinicio del diálogo bilateral.

"Nosotros estamos muy dispuestos a reanudar el diálogo después de La Haya. Es lo que nosotros siempre hemos querido, probablemente a lo mejor ni ellos ni nosotros hemos puesto todo lo necesario, a lo mejor se puede llegar a algunos acuerdos, pero repito, esto no está en tabla (agenda)", declaró poco antes de ingresar a un almuerzo con la presidenta Michelle Bachelet.

Hizo las declaraciones en respuesta a una invitación lanzada poco antes por el presidente Evo Morales en La Paz, para que el agente visite Bolivia para iniciar un diálogo sobre la causa boliviana.

"Como es amigo de Palacio, de Evo, qué mejor sería retomar reuniones bilaterales (para hablar del mar); nunca tuve problemas con él, ha tenido un trato especial como secretario de

la OEA”, afirmó el Jefe de Estado.

Morales también pidió al diplomático chileno recordar sus promesas sobre este asunto.

“Quiero ser sincero, nunca tocó el tema de soberanía, pero (habló) de resolver el tema del mar. Qué bueno sería ahora (que), como delegado de Chile (agente), mantenga su posición como cuando era secretario de la OEA”, dijo.

En 1979 la OEA, que estuvo al mando de Insulza en la última década, declaró de “interés hemisférico permanente” la demanda marítima. El manifiesto se tradujo en la Resolución 426 que tuvo 25 votos a favor, ninguno en contra; Chile y Paraguay se abstuvieron por abandono. En 1983 el documento se ratificó por todos, incluido por el Gobierno de Chile.

Insulza habla de ‘diálogo directo’, pero sugiere levantar la demanda
Estrategia. El nuevo agente chileno se prepara para explicar la postura de su país



Muñoz y el agente José Miguel Insulza se abrazan tras reunión de coordinación, ayer. EFE.

La Razón (Edición Impresa) / Mauricio Quiroz / La Paz / 27 de noviembre de 2015

El nuevo agente de Chile ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ), José Miguel Insulza, dijo ayer que para que su país y Bolivia establezcan “un diálogo directo” sobre el mar debería existir una acción formal como el desistimiento de la demanda legal.

Insulza exteriorizó esta postura en declaraciones a los periodistas, en medio de reuniones con el equipo legal y político de su país que se prepara para enfrentar “la fase dos” del proceso legal planteado por Bolivia, que busca que la CIJ abra un escenario de negociación sobre el reclamo marítimo, pero sobre la base de las propuestas que hizo Chile a lo largo de la historia.

El agente, que asumió el cargo esta semana en reemplazo de Felipe Bulnes, afirmó el miércoles que era posible hablar con Bolivia solo “cuando termine el tema de La Haya”, en respuesta a una invitación formulada por el presidente Evo Morales para dialogar sobre el tema marítimo en La Paz.

FORMALIDAD. Pero el político chileno fue mucho más específico ayer. “Si se quiere reiniciar el diálogo, eso tiene que ser muy formal. No puede ser solo una invitación a conversar; por mucho que yo tenga aprecio por el presidente Morales, no tengo ningún

problema con él; hemos conversado mucho sobre una cantidad de temas, y no considero que sea un adversario (...). Si se quiere pasar al ámbito del diálogo directo, pues entonces hay que tomar las decisiones para hacer que eso sea lo más formal posible”, sostuvo.

Ante este razonamiento, un periodista le consultó: ¿Eso tiene que ver con el hecho de que Bolivia retire la demanda? “Eso sería lo más formal posible”, respondió Insulza, según pudo recoger y transmitir el Canal 13 de Chile a través de su sitio en internet.

Tras esta apreciación, el personero chileno aclaró: “El país que presenta una demanda siempre la puede retirar. Esa es una decisión que ellos (los bolivianos) podrían adoptar, pero nosotros no estamos pidiendo eso”, precisó. Insulza, quien fue secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA) durante 10 años, está vinculado al Partido Socialista, en el que también milita la presidenta de Chile, Michelle Bachelet. Su nombramiento fue explicado como efecto de una estrategia que será más política respecto a la etapa anterior, marcada por la impugnación que planteó la defensa chilena, pero sin éxito.

El 24 de septiembre, la CIJ se declaró competente, casi por unanimidad, para tratar la demanda marítima. Tras el fallo, Chile realizó varios ajustes en su equipo. El lunes renunció Bulnes.

El expresidente Jorge Quiroga afirmó ayer en La Paz que el cambio del principal responsable de la defensa legal de Chile tuvo que ver “con un costo político que el canciller de Chile (Heraldo Muñoz) no quiso asumir”. “Tras el fallo de la Corte (24 de septiembre), Muñoz, que cometió los errores, lanzó a la hoguera a Bulnes para salvar su cargo”, afirmó Quiroga, quien además cree que el actual jefe de la diplomacia chilena busca ser presidente de su país.

En Santiago, Insulza aseguró que no polemizará con autoridades bolivianas y anticipó que se preparan viajes a otros países. “Hay una Corte, se supone que es independiente, y que va a decidir. Pero también nos interesa mostrarle al mundo (...) cómo estamos intentando defender algo que es muy nuestro, como es la soberanía nacional”, puntualizó el nuevo agente.

Los pasos del litigio

Competencia

Chile intentó sin éxito impugnar la competencia sobre el caso planteado por Bolivia, pero asegura que la CIJ “limitó” la demanda legal.

Proceso

Chile tiene hasta julio de 2016 para responder por escrito a la querrela del país.

Gonzales: ‘Chile busca condicionar el diálogo’

Luis Mealla

El presidente de la Cámara de Senadores, José Alberto Gonzales (MAS), manifestó que con las afirmaciones del agente José Miguel Insulza de que Bolivia se baje del litigio que cursa en la CIJ para iniciar un “diálogo directo”, Chile busca condicionar el escenario para un encuentro bilateral. Así, la autoridad descartó que el país retire la demanda que interpuso en 2013, para que la Corte declare que Santiago está obligado a negociar una salida soberana al mar sobre la base de ofertas incumplidas a lo largo de la historia.

“Eso está fuera de toda lógica. Si Bolivia decidió tomar ese camino y tiene todos los argumentos, no hay ningún motivo para aceptar semejante propuesta. Ellos hablan de no poner condiciones al diálogo y ahora Chile busca condicionar el diálogo, eso es inaceptable”, señaló el senador Gonzales.

En septiembre, luego que la CIJ se declaró competente para resolver el caso, el presidente Evo Morales convocó a su par chilena, Michelle Bachelet, a reanudar el diálogo para resolver el diferendo. En respuesta, el canciller Heraldo Muñoz instó a Bolivia a dialogar “sin condiciones y con apego al derecho internacional”. “Pretender que ahora Bolivia renuncie al juicio, ni siquiera hay que considerarlo”, remarcó.

Santiago hace tercer ajuste en 60 días

Luis Mealla

Entre octubre y noviembre, Chile hizo tres ajustes al equipo que lo representa ante la Corte

Internacional de Justicia (CIJ); ayer integró al grupo a Hernán Salinas, experto en derecho internacional. La primera medida que tomó Santiago, luego que la CIJ se declaró competente para tratar el caso, fue integrar a su equipo a dos coordinadores: al historiador Joaquín Fernandois y al comunicador Ascanio Cavallo; además, incorporó a Gabriel Gaspar, embajador en misión especial. El segundo ajuste fue el nombramiento del exsecretario general de la OEA José Miguel Insulza como agente ante la CIJ en lugar del renunciante Felipe Bulnes.

Por último, con el ingreso de Salinas, Chile busca enfrentar la nueva etapa respecto al caso de fondo, explicó el canciller Herald Muñoz, quien ayer lideró la primera reunión de coordinación con Insulza y el equipo que asesora a Chile en la demanda interpuesta por Bolivia, que busca abrir un escenario de diálogo para negociar una salida soberana al mar.

Tras el fallo de la CIJ, Bolivia no hizo ningún ajuste en el equipo que lo representa en la Corte, al mando de Eduardo Rodríguez Veltzé. El vicepresidente Álvaro García Linera señaló que los cambios en Chile responden a fricciones internas y “contradicciones”.

Según nota oficial de la Cancillería chilena, Muñoz anunció que en diciembre o enero habrá una reunión en París (Francia) con los abogados extranjeros que representan a Santiago, en la que no se descarta la presencia de Bulnes para dar continuidad al trabajo jurídico de cara a la presentación de la contramemoria, cuyo plazo fenece el 25 de julio de 2016. El Canciller afirmó que su país no buscará “pronunciamientos” de presidentes de otros países sobre la temática que es bilateral.